

# 素流協 News

平成16年12月25日  
第8・9号

平成16年12月25日発行・発行所 岩手県素材流通協同組合 盛岡市菜園1丁目3-6/電話019(652)7227/FAX019(652)7227



## 組合員意見交換会開催される

去る十二月六日午後一時半から、農林会館会議室において、岩手県素材流通協同組合主催による「組合員意見交換会」が開催された。

出席者は、素流協組合員十六名であった。この意見交換会開催の趣旨は、素流協設立以来一年半を経過したが、今後一層の計画的・安定的な事業実行を促進するため業実行過程で発生した問題点や改

善事項を提出してもらいながらそ

れらの題材について自由に意見交換を図ることである。ただ、この意見交換会における議論があまり拡散しないように、事務局の方から

あらかじめ議論の素材となる幾つかの資料と議題の大枠を示された。資料として次のものが提出され

た。

(1) 素流協出荷実績について・平成十五年四月～平成十六年十月

(2) 素材生産量等実態調査について・これは、素流協組合員各位に対し前もって調査票を送付して、平成十五年度における立木購入量・素材生産量を回答してもらったものである。

(3) 会員の要望事項について・これは、会員各位が素材生産事業を実施する上での要望・留意事項と素流協の事業に関する要望事項と出荷先に対する要望事項

について提出してもらったものである。

また、意見交換のテーマとして、大項目として「原木輸送のコストの低減化方策について」を挙げて、これを次の小項目に分けて提起した。

- (1) 合板輸送用トラックの戻り空荷車の有効活用について
- (2) 直送方式の徹底化とストックヤードの適正な配置
- (3) 山元における原木の選別機能の向上方策



## お知らせ 意見交換会了承事項より

十二月六日に開催いたしました組合員の意見交換会において説明し、了承された事項は次のとおりですのでお知らせいたします。

### 一、原本取り引きに関する協定書の締結について

現在、合板工場は、補助金を導入して県産材を効率的に加工・処理するための機械の増設を計画しております。この機械が計画通り設置されると、将來にわたって原本の安定的取引場に対する機械設置に係る国庫補助事業の採択が切に望まれます。当該補助事業の採択条件である原材料の確保を担保するための資料として、組合員各位と

### 二、締切日の変更について

記載した協定書を後日郵送いたしましたので「乙」欄に記名押印をお願いいたします。

### 三、新書式の引渡材送り状について

場に対し、前もって取り決めた一定量を五年後に供給することを約するものであります。組合員各位に関しましては素流協より数量を

新書式の送り状に変わります。これは県産材認証制度と合板工場のグリーン購入法に対応するものであります。丸太の出材場所（市町村単位）と丸太の伐採種（主伐Ⅱ皆伐、皆伐以外は間伐）の記入欄が新たに追加されました。

そこで、現在使用中の送り状につきましても、日付けの下の空白に「出材場所」（市町村単位）と「皆伐」あるいは「間伐」と手書きでのご記入をお願いいたします。

また、出荷者毎の丸太を判別できるよう使用木材チヨークの色を

記入する欄も設けましたので、自

分の材に責任を持つよう、ご記入をお願いします。

このことにより、今後の国産材

丸太の使用量は月間一、五〇〇立

方mから二、五〇〇立方mと飛躍

的に増量する体制が整ったことか

ら、素流協会員からの丸太出荷に

大いなる期待が寄せられておりま

りますので、必ず記入して

ください。

②本数の欄はFAXのために読みにくくなりやすいので、はつきりと記入してください。ま

すので小計、合計の欄も本数を必ず記入してください。

## 今月のトピックス

### 北日本プライウッド株より

#### ロータリーレース更新

北日本プライウッド株では、国

産材丸太の使用量アップのため、

ロータリーレース更新を計画し工

事中でしたが、十一月十日完成し

ました。

このことにより、今後の国産材

丸太の使用量は月間一、五〇〇立

方mから二、五〇〇立方mと飛躍

的に増量する体制が整ったことか

ら、素流協会員からの丸太出荷に

大いなる期待が寄せられておりま

りますので、必ず記入して

ください。

②本数の欄はFAXのために読み

にくくなりやすいので、はつきりと記入してください。ま

すので小計、合計の欄も本数を必ず記入してください。

との間で「原本安定取引協定」を結ぶことにいたしました。

この協定書は、素流協が合板工

### 三、新書式の引渡材送り状について

現在お手持ちの送り状がなくなりましたら、自然切り替えにより



**ヒロシの独白**

# 『現下のわが国における森林・林業を考える』



さて、またまた身に余る大きなテーマについて、独断と偏見と誇られることを覚悟して「独白」を試みてみようと思う。

標記のテーマを「森林およびその森林を対象とする林業とはどのようなものか」、「森林」を現代の人々はどうのように認識しているのか」、「森林の持つ「経済外効果」の重要性について」に順次述べてみる。

## ◎森林および森林を対象とする林業とはどのようなものか

森林とか林業というものは、まず「極めて地域性の強いものである」ということをきらつと認識することが大切であります。よく動かざること山の如し」と言われるが、山とそこに生育する森林は動きません。そして森林は、その大部分が農山村地域に存在しております。極論すれば、都会に森林はない。都會にあるのは公園の林や街路樹や庭木だけと言つてもいい

いと思う。一方、森林は農山村地帯に所在するとともに、その森林

を対象として林業が営まれているわけで、このことから「森林・林業は、農山村地帯に立脚した極めて地域性の強いものである」、すなわち、農山村という特定の地域を舞台にして展開される事象であると、といえます。

この「地域性が強い」ということの意味するところは、森林を守り育てる仕事の担い手（林業従事者）がその地域に居住する地元の人々であるということをも指しておられます。常日頃から森林を肌で感じるように接し、健全な森林を造成するために手入れと維持管理をしているのは、そこに住む人々であります。この「場所」と「人」と「もの」との間に生ずる種々の問題が適切に処理されることが重要であり、この三者間の関わり合い

であります。この「場所」と「人」と「もの」の間の円滑な相互関係が「森

林および林業」の基盤であり、骨格であり、原型であると考えます。この「地域性の強い森林・林業の基盤・骨格・原型」という特質を十分認識した上で、『わが国の森林・林業はどうあるべきか』を論じなければ、現在、森林・林業が抱える問題や課題に対する的を射た解決策や処方箋は出てこないし、仮に出できたとしてもそれら解決策等は、隔靴搔痒の感を免れない

ん。

「森林・林業とは、どのようなものか」ということについては、人によつていろいろな考え方や定義の仕方があると思いますが、私は次のように考えるのです。

私たちが生活する人間社会において発生する問題を解決するためには、まず「場所」に着目する要點は、そこに「人」が居て、そして場所と人が関わり合つて、そこで「人」が居て、

がって、そこに「人」が居て、から造り出される森林という「もの」の間の円滑な相互関係が「森林・林業」の基盤であり、骨格であり、原型であると考

る存在が「森林」だという基本的な認識から出発しなければならないと思います。森林は、その地域にわたる相互の関わり合いによつて造り出され、維持管理され、森林そのものと森林から産出される木材が適切に利用されるという存在であり、土地と人との関わり合いによる森林の造成・維持管理や森林空間の活用とそこから産出される木材の利用という一連の活動・行為が「林業」であります。重ねて言いますが、私は、農山村地域と言う「場所」とその地域に居住する「人」とこれら両者の関わり

する行為が「林業」であります。重ねて言いますが、私は、農山村地域と言う「場所」とその地域に居住する「人」とこれら両者の関わり

## 10月、11月の出荷実績

ホクヨープライウッド(株)、北日本プライウッド(株)の二社に出荷した合板用丸太の販売実績は、十一月末実績で三万六千立方mとなっております。(年間計画に対し七三%)

これから本格的な冬山生産の時季となり出荷量の増量が期待出来ることから年間計画量四万九千六百立方mの達成に益々明るさを増しております。

10 月 分

項目 樹種	長級	径級	販売先		計	累計	出荷割合	
			ホクヨーブラ	北日本ブラン			樹種毎	樹長級毎
	m	cm	m <sup>3</sup>	m <sup>3</sup>	m <sup>3</sup>	m <sup>3</sup>	%	%
スギ	1.9	14上	528	764	1,292	9,316		58.1
	4.0	14上	395	283	678	6,716		41.9
	計		923	1,047	1,970	16,032	49.8	100.0
カラマツ	1.9	14上	1,218	135	1,353	11,225		94.0
	4.0	14上	125	11	136	717		6.0
	計		1,343	146	1,489	11,942	37.1	100.0
アカマツ	1.9	16上	447	279	726	3,559		91.6
	4.0	16上		22	22	326		8.4
	計		447	301	748	3,885	12.1	100.0
サワグルミ	1.9	20上	24		24	331	1.0	100.0
合計			2,737	1,494	4,231	32,190	100.0	100.0

11 月 分

項目	長 級	径 級	販 売 先		計	累 計	出 荷 割 合	
			ホクヨーブラ イウッド㈱	北日本ブ ライウッド㈱			樹 種 每 樹 長 級 每 每	%
樹種	m	cm	m <sup>3</sup>	m <sup>3</sup>	m <sup>3</sup>	m <sup>3</sup>	%	%
ス キ	1.9	14上	676	584	1,260	10,576		59.4
	4.0	14上	170	356	526	7,242		40.6
	計		846	940	1,786	17,818	49.6	100.0
カラマツ	1.9	14上	961	343	1,304	12,519		94.6
	4.0	14上	3		3	720		5.4
	計		964	343	1,307	13,239	36.8	100.0
アカマツ	1.9	16上	26.7	407	674	4,233		92.6
	4.0	16上		12	12	338		7.4
	計		267	419	686	4,571	12.7	100.0
サワグルミ	1.9	20上				331	0.9	100.0
合 計			2,077	1,702	3,779	35,959	100.0	100.0

というと、先に述べた「森林・林業の基盤・骨格・原型」がどこにあるか忘却されているからであります。こんなことを言うと、ある人々は次のように厳しく反論するであります。『森林・林業が農山村に立脚すること、担い手としての地域住民の社会的・経済的地位の向上の重要性について十分に認識されているから、そのことについて森林・林業関連法律等にしっかりと位置づけられ、必要

に応じて改正されるとともに具体的な施策として推進されている」と。この反論の中にある諸々が隔離搔痒であるということであります。一つだけ例示をしてみましょう。森林・林業におけるボランティア活動の位置付けほど不明瞭なものはないと言えます。そのために、わが国の森林の整備は、ボランティア活動推進者たちの活動に期待するといった宣伝がなされ、森林・林業についてよく知ら

ない世の人々はボランティア活動によってわが国の森林の維持管理は万全であると考えるかもしれない。しかし、私は、森林の整備や維持管理についてボランティア活動によって実行できる仕事はほとんどないと思う。森林整備はボランティア活動によって、た風潮が農山村地域の林業人に与える影響が気にかかるのであります。事実、地域の人の中には、「どうぞご勝手にやってください。

でも後始末は嫌ですよ」とそっぽを向いたり、無関心を装つたりする者がいるのです。森林・林業の基盤・骨格・原型を忘れた施策もこのような風潮を後押ししていなければいいが……。

「森林および林業とはどういうものか」を考える場合、森林・林業の地域性に立脚した基盤・骨格・原型を忘れないことがあります。

おめでとうございます

(株)昭林が

### 林野庁長官表彰

本組合の組合員である(株)昭林(石川勝也社長)が東北森林管理局の年間多量買受者の部で林野庁長官表彰を受けられました。おめでとうございます。



さあ、「林材業ゼロ災運動」に取り組もう!!

編集後記

▽十二月も中旬になつてから、めっきりと冬めいた感じになつてきた。それまで例年になく暖かい日が続いたので、ちょっと温度が下がつても老骨にしみて応える。木材価格が上がれば懷が温かくなり、そして熱爛で身も暖まるのだが……。

▽去る十二月六日に開催された組合員意見交換会は初めての試みだったが、十六名の組合員が出席参加してくれ、いろいろ貴重なご意見をいただいた。次回は、より充実した意見交換会になりますよう事務局に今からお願いしておこう。

▽今回の「ヒロシの独白」は、本人がことわつていてるがまさに独断と偏見に満ちた内容である。しかるべき所からイチャモンがつかなければいいのだが。ボランティア団体も黙つてはいないかも知れないね。